

四千人の会員をもつ本会が社会に役立つ仕事をするためにはやはり法人格をうることが必要であることを考え方、この認可をうるために厚生省え度々足を運んでおりますが、そう簡単には参りません。はつきりした事業計画が重要であります。そのためには相当額の事業費が必要となります。この捻出も頭痛の種であります。会員の皆様のご協力を切にお願いする次第でござります。

とまつたお金の必要が起つた時は脱退することが出来ます。その時はかなりよい利子がついた計算でお手許に戻つてしまります。とてもよく出来ていることはお送りした書類を見て頂ければ分りますので、どうぞ紙屑籠に放り込まないで是非お目通し下さいませ。そしてもう一度お考え下さいますよう重ねてお願ひ申し上げます。

二年後の一九七〇年大阪に万国博覧会が開かれることは皆様ご存じのこと

## 会員の皆様へ

會長三神美和

とう春となりました。ベトナム戦争も漸く解決えのいとぐちが見出され、これまた冬から春えの転換のきざしが

老年年金はすでに会員の皆様のお手  
許に書類が届いている筈ですが、理事  
会で色々と検討した上で最も有利な条  
件を備えた会社と契約したのであります

未だお申込みにならない会員の方へ  
生方には、お届けいたしましたパン  
フレットをご検討の上、何卒至急  
加入願います。

大内  
広子

◎ 今回送りました万博グラフ四月号は見本につき無料です。

は決つておりますんし、これからのことですが、一度申出でたからには途中で坐折することのないよう致したい

理事会で年金委員として私をやがその役になりました。会員御加入に諸先生方の協力促進を呼びかけておりますが、現在までの處、目標一千口まで到達しておりません。第一回の払込みが五月二十七日に実施されることになつております。

なお、この年金制度は三神会長も書かれておられるように、他の年金制度と比べまして会員の方々にもまた会のためにも非常に有利になつております。掛金の払込みは富士銀行と安田信託銀行の自動振替制度を利 用しますと、申込みの際の手続きのみでその後の掛け金払込みは自動的に 送金されますので、非常に便利です。どうぞそのあたりをお考いいただ き一口でも多くの御加入を今一度お 頂く申します。

余程計画を練らなければならないと思  
います。



復刊第34号

講演を行うようになりました。名実共に国際女医会加盟団体としての実績をこぼしいことあります。我国が平和するようになりました今、わが日本女医会も国と足並を揃えて国際親善の実を

あげ、更には日本の実力を示すよう努力すべきものと考えております。どうぞ、本会がますます発展し、国内的にも国際的にも活躍出来ますよう会員の皆様のご協力を切にお願い申し上げます。

(四三、四、一三)

## 宗教的、心理的及び教育上の見地から みた人口過剰とその抑制に対する問題

山崎倫子

加速度的に増加してゆく人口は今や全世界の深刻な関心事となつてきている。国連統計局の推計による人口増加率は2%で、現在の状態のまゝ増加が継続するものとするならば、地球上の総人口は三十五年間のうちに現在の二倍になるものと推計される。人口問題は特にアジャ、アフリカ及びラテンアメリカに於て最も深刻、且つ急を要する問題である。

一九六五年十月一日に行われた国勢調査によると、日本の人口は九八、二七五、〇〇〇で国連人口統計によると世界第七番目の人口を有する国となつてゐる。この人口を一九六〇年の国勢調査人口九三、四一九、〇〇〇に比較すると、その増加は四、八五六、〇〇〇で年間の平均人口増加率は1%である。

戦後のベビーブームを反映した一九四七年の粗出生率は三四であつたが、

人口抑制について論議するに当つては、さまざまな問題、例えば、工業の

○○○に対しても既に一九二〇年代から僅かではあるが減少的傾向が現われ始めていたとは云え、急激な死亡率の低下が著明になったのは、第二次世界戦争以後のことである。そしてこの七八八年間人口一、〇〇〇に対する死亡は七年前後を続けている。

高出生率及び高死亡率から低出生率

及び低死亡率への人口学的推移が、西

欧諸国に於ては一世紀から一世紀半の

年限を要しているにもかゝらず、日本に於ては僅か三十年から三十五年と

いう短い期間しか要しなかつたといふことは、人口問題に关心を持つ人々に

とって特別な興味を惹きおこしたものである。

日本は僅か十年から十五年という短い期間に出生制限による方法をもつて人口抑制に成功した唯一の国である。

従つてこゝでは、私に与えられた短い時間の範囲で、出生抑制に関する問題についてのみ述べることにする。

日本人が初めて近代的な、医学的方法による受胎調節の思想に接したの

は、米国のマーガレット・サンガード夫人が日本を訪れた一九二〇年の初期と

云われている。サンガード夫人の日本訪問が多く日本人、特に当時の知識階級に与えた影響は非常なものであった。しかしながら、実際に避妊が一般大衆の間に急速に普及されたのは、云うまでもなく戦後のことである。

毎日新聞社、世論調査研究所等によつて繰り返し実施された調査によると

生産年令（一五才～四九才）の主婦の間に於ける避妊実行率は一九五一年に

一九%であったが、一九六五年には五一・九%，一九六六年には六〇・二%

と急速に増加している。

しかし、ここで出生率の著しい低下

て日本婦人は、人工妊娠中絶を必ずしも宗教的な罪悪とは考えず、むしろ健康上の問題として、自分達の道徳的観念によって評価しようとしている。

約十年前から民間人、社会評論家、宗教団体当局、政府関係者及び政治家達が人工妊娠中絶の著しい増加に重大関心をむけるようになり、道徳的にも健全であり、健康上にも障害を惹す

可能性があるという見解から人工妊娠中絶を極力避けるよう、一般大衆にア

ピールするキャンペーンが組織され

及び僅かの優生手術によるものと推定されている。しかしその割合はその後

変ってきて、今日では出生抑制の効果と推定されている。（四十才未満有配偶女子に於ては一七・六%）

### △宗教的見地△

日本には、神道、仏教、キリスト教の三大宗教の他、幾つかの小さな宗教がある。そして仏教とキリスト教は多くの宗派に分かれている。避妊に関しては、宗教団体当局からの強い反対は多いが、カソリックでは器具及び薬品を用いる避妊方法には反対の態度をとっている。人工妊娠中絶は健康上の考慮で宗教団体当局からも多くの問題を提起している。全ての宗教の教義は人工妊娠中絶には原則的に反対である。しかしこの場合も、人工的避妊の場合と同様、カソリック信者を除く一般的な大衆は、この宗教的原则を忠実に守っているとは云えない。概して日本婦人は、人工妊娠中絶を必ずしも宗教的な罪悪とは考えず、むしろ健康上の問題として、自分達の道徳的観念によって評価しようとしている。

避妊器具、薬品等の入手は容易であり、且つ安価である。薬局、保健所及び医師、助産婦、保健婦等の医療関係者は何時でも、無料あるいは非常に安い料金で受胎調節に関する相談に応じる態勢にある。今までに行われた多くの調査によると、日本に於て最も広く行われている避妊方法は、コンドームの使用である。（五〇・六〇%）伝統的に男性支配の国である日本に於てこ

興味深いことである。その他の主なる避妊方法は、B・B・T(基礎体温法)を含めた荻野式が大体三〇～四〇%、薬品使用が五～一〇%，太田リング(後にI・U・D)が五～六%となっている。避妊器具及び薬品は夫婦両性によって購入されている。経済的理由から、避妊の実行が出来ない家庭に対しては、器具又は薬品を無料、あるいは市価の半額程度で支給する等、関係当局の補助制度がある。

比較的簡単な人工妊娠中絶という手段に訴えることの多いのは、ひとえにこれに関する寛大な法律、優生保護法があるからである。

しかしながら、この法律の制定されるに至った根本的な動機といふものは、優生上の見地から不良な子孫出生を防止するとともに、母体の生命と健康を保護することを目的としたものであり、又非合法な人工妊娠中絶によつて惹きおこされるかも知れない危険を予防することにあつたのである。即ち精神的にも、肉体的にも健康な子孫を充分な食糧と教育の備えをもつて養育することを目的としたものなのである。更に云いかえるならば、優生保護法は人口制限の政策としてよりも、むしろ健康上の問題から考慮されたものであることを私はここで強調したい。代に於ける程強い。今や若者達の間で

《教育的見地》

教育に関する二つの方向からこれを考へる必要がある。即ち、ひとつは家族計画に関する知識を広めたり、実行にうつすべき動機を持つに至る、国民全体の教育的背景である。もうひとつは、家族計画の実際に於て、指導者あるいは相談相手としての仕事をする専門家達の教育及び訓練である。

戦前及び戦後を通して六年から九年

の義務教育完了率はともに九九・九%以上である。義務教育を終了して更に高校に進学するものが一九五〇年に四〇%であったものが、近年では七〇%となっている。しかもその又三%が

更に大学に進んで、より高度のあるいは技術的な教育を受けている。従つて前述の如く、日本に於ては文盲の問題は全く存在しないのである。

マスコミによる以外に、一般大衆に対する家族計画に関する教育及び啓蒙運動も活潑で、農、漁、山村、工場、会社、炭鉱等に於ては特に活潑に行なわれている。受胎調節指導員として資格のある助産婦、保健婦等が、それぞれ配置された町村、工場、会社、炭鉱等

国又は府県のレベルに於て、担当医療関係者、即ち、医師、助産婦、保健婦、看護婦等に対して、受胎調節の新しい知識や実地指導についての特別な講習を実施している。

家族計画を含む母手衛生事業を担当している機関は全国に設置されている。八二九の保健所と四五九の母子健康センターである。今日では実族計画は保健問題から切り離すことのできない重要な問題となつてゐるのである。

出生率の低下によつて、日本はいまや新しいしかも非常に重要な“人口の老令化”という問題に直面するに至つたことを、最後に一言つけ加えて、与えられたテーマに対する報告を終りたい。労働力あるいは社会保障に関連する数多くの重要且つ困難な問題を、今後我々は研究し、解決すべく努力してゆかなければならぬのである。

吉岡房子先生と島津フミヨ先生を悼む

山本スギ

まいまた。必滅無常の感はいたいほど私の心をえぐりました。

人間は今日もなお、医学の及ばぬところにいのちをあずけて必滅というそ

の不安を、みつめまい、みつめまい、そしてひとごとであれ、自分には関係ないとおもい続けていたいのです。そして不死身のように身を粉にして働いているわけです。医学がその本態を空明し、原因をつきとめて征服してきたが、病気は数限りなくありますが、まだまだ及ばぬ人間を死に至らしめるいくつものちどりなのです。

かつて私の亡き夫が病床にいたことです  
が、「奥さんは医者だから」とい  
うぞこのかけがえのない学者を殺さ  
いで下さい」と夫の友達や後輩の方々  
に頼んでいたのです。そこには公算  
も高くなっています。

に吹原さんおたのめで、そのとき林心のなかで私が医者だからといってこの死ななければならない病人をどうすることができるというのだろう。と考

えたことでした。若いときから毎晩時、二時頃まで机に向ってその頭脳につめこんだ特種な学問が、肉体のなく

なるとき、その脳細胞と一緒にこの世から消え失せてしまうこの現実、学問はその上にまた積み重ねてゆくひとが、あって発達してゆくのでしょうかなど吉岡房子先生のあの名医どうしたわわれど

技術も、島津先生のレントゲン写真に透徹した眼力ももうこの世のものではないのです。

診断する、駄目とわかつても治療を  
続ける、死ぬ、解剖する、やっぱりそ

り、次に滝沢テル支部長より国際女医会年金についての報告、日本女医会年金についての説明等があった。会計報告が山川高子会員よりあった後、議事にうつった。

**b** 白髪の内服治療について  
講演のあと上野寿子会員の閉会の挨拶がのべられ、記念撮影後、懇親会につづった。

席上にて承認を得た。(実は総会の準備会には既にお受け下さった幹事の先生方のお骨折りで新しい名簿作り、また総会御出席の先生方のおまとめなど御協力頂いたわけです。)

題は尽きる事なく別れを告げて散会した。

うであつたかとうなづく。これが今日の医学の段階であるとするならば、誰もが健康で天寿を全うするようにならなければなりません。朝に夕に、そして生涯をこの医学の進歩に捧げられた両先生が、この人類にとって不可能と思える病気にも克服する日が早く来なければなりません。朝に夕に、そして生涯をこの医学の進歩に捧げられた両先生が、この人類にとって不可能と思える病気にも克服する日が早く来なければなりません。兩先生よ、どうぞ人間の幸福のために、医学の進歩に御加護あらんことを心から念じます。

議事の内容は再び日本女医会年金制度についての詳しい説明がなされ、岩本由基枝会員より支部会開催状況の説明支部会々費徵集についての提案、瀧沢、二階堂会員の結婚の報告、次に会員の慶弔の場合の相談、最後に今後支部会は毎年一回開催するべしとの提案あり、そのように決議された。

## 四十二年度 埼玉県支部総会

金絲縷

北浜清東

おくればせながら埼玉県支部の近況を兼ねて総会の報告をします。

埼玉県は折からの国体ムードに大きく  
音頭、二、三、四、五、六、七、

十一月二十六日、宇都宮市マスキン

支部会だより



にも多数参加して頂きたいという支部長以下幹事の方々の御配慮であった。そして当日参加された末入会の方達には全員日本女医会入会の手続をとつていただいた。

会は終始和やかな雰囲気のうちに次の通りすすめられた。

はじめに渡部八千代会員の挨拶があ

次に東京女子医大皮膚科青木教授の特別講演があり、次のような演題で大変有益な内容を、しかもわかりやすい説明で拝聴することが出来た。

水銀灯がゆれていた。

各専門科は違つても同じ道を歩む  
同志の集いが知識を交換し経験談を互  
り合い、互いに可か得るものあり、  
した。

東京都新宿区市ヶ谷町河町19  
印刷所 東京都港区麻布田島町63  
興栄美術印刷株式会社

日本女医会は任意な親睦団体から公認団体としての社団法人へと発展的体質改善を致すべく、定款の設定や事業計画など、内外共に多端な時を迎えていた。廣島総会がその原動力となり、会員の意欲を深め、結束していただきたいことを念願する。また国際女医会への参加が医学の交流と国際相互理解の一助となるよう切に希望する。湯本記

昭和四十三年四月二十日印刷  
昭和四十三年四月二十五日発行

題字 吉岡 弥生